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Алексей Глушков,
глава ЛПХ, основатель овощной
фермы «Чеснок Вятки».

«Я и губернатора, и главу района «Я и губе
игласил вновь к нам припригласи

Летом, когда чеснок вырасЛет м, к
У нас поля вдоль дороги. ВУ ас п
когда начинается рост, п
ется мелкая зелень на иде
ровных рядах. Очень краси
ше те, кто мимо проезжал
всё это, посмеивались, мол
тут у вас насажено, рис, 
ли? Когда узнавали, что эт
чеснок, уже не до смеха был

Еженедельная деловая газета «Бизнес новости в Кирове». 
Рекламно-информационное издание. 16+

В Кировской области  впервые появилась адресная программа по развитию 
строительной отрасли на ближайшие 5 лет. Точнее, её проект, который сейчас 
обсуждается с бизнесом. Представители профессионального сообщества 
стремление чиновников ставить такие амбициозные планы поддержали, но 
попросили прописать и мероприятия для их достижения.
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Лесная тактика
Арендаторы лесных участков в Кировской области 
в 2022 году заготовили 49% расчетной лесосеки. 
Исправлять ситуацию власти намерены за счет ряда 
шагов, в том числе новых для региона. 

«Случайные» кадровые изменения
У депутатов и общественников кадровая политика 
в администрации Кирова вызывает вопросы. Сити-ме-
неджер Вячеслав Симаков заверяет, что многие 
увольнения носят случайный характер. 72
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занял город Киров  
по объему банковских 
вкладов жителей России. 
В среднем на счету 
каждого жителя региона 
по 140 тысяч рублей,  
сообщили  
в Банке России.

ЭКОНОМИК А

55
место

оставила средняя сумма 
взятки в Кировской  
области в 2022 году.  
За год она выросла на 102 тыс.  
Об этом сообщается в докладе 
начальника УМВД России  
по Кировской области 
Константина Селянина. 

кировчан задумываются о покупке 
электромобиля. Больше всего желающих 
пересесть на автомобиль с электро-
двигателем среди жителей города Кирова 
моложе 34 лет. 7 из 10 респондентов пока 
не готовы отказаться от своего автомоби-
ля в пользу электрокара, говорится  
в результатах опроса от сервиса SuperJob.

17% 178
тыс. рублей

В четверг, 8 февраля, губер-
натор Кировской области 
Александр Соколов принял 
участие в заседании комис-
сии Государственного совета 
РФ по направлению «Образо-
вание». В своем докладе гла-
ва региона обозначил пути 
для преодоления дефицита 
кадров на предприятиях  
оборонно-промышленного 
комплекса.

На данный момент в большин-
стве субъектов России количество 
инженерных вакансий в несколько 
раз превышает число граждан, ищу-
щих работу.

– В сентябре-октябре прошлого года 
был массовый приток обращений на 
предприятия оборонного комплекса. 
Только через наше предприятие «Ави-
тек» за месяц прошло 7 тысяч человек. 
Приняли меньше 2 тысяч. Причина – не 

хватает квалификации. Перед нами 
стоят задачи подготовить кадры  
на долгосрочную и краткосрочную 
перспективы, – отметил Соколов.

Глава региона обозначил, что  
для решения первой задачи необхо-
димо участие в федеральном проекте 
«Профессионалитет». Кировская об-

ласть готовит две заявки на создание 
образовательно-производственных 
центров по направлениям «Сельское 
хозяйство» и «Машиностроение».

– Что дает участие в программе? 
Дополнительная инъекция со сторо-
ны реального сектора экономики и 
федерального бюджета поможет выс-

вободить часть областных средств. 
Они будут направлены на увеличение 
приема студентов и создание образо-
вательной инфраструктуры, – про-
комментировал Александр Соколов.

Коллеги поддержали предложение 
главы региона о целевом обучении 
специалистов и последующей работе 
выпускников СПО по специальности.

Кроме того, губернатор обратил 
внимание на необходимость во вре-
мя обучения направлять студентов 
на обязательную производствен-
ную практику. При этом учащиеся 
должны иметь возможность полу-
чать высокий разряд по профессии 
для дальнейшего трудоустройства.

Вопрос подготовки кадров помо-
жет решить введение курсов про-
фессиональной подготовки в разных 
сферах, например, деревообработка 
и машиностроение. С таким пред-
ложением неоднократно выступали 
предприниматели Кировской об- 

ласти. Занятия должны быть органи-
зованы на базе самого предприятия. 
По окончании обучения специалист 
должен получить официальный 
документ о профессиональном об-
разовании с возможностью трудо-
устройства.

– Большая нехватка инженерных 
кадров высшего образования. Наши 
школьники не выбирают при сдаче 
ЕГЭ профильные математику и фи-
зику. С этого года в регионе введена 
доплата 5 тысяч рублей учителям, 
которые будут готовить школьников 
по данным предметам. Быстро эту 
проблему не решить, поэтому надо 
ориентировать студентов среднего 
профессионального образования на 
сдачу ЕГЭ с последующим поступле-
нием в вуз, – заключил глава региона.

Предложения участников комис-
сии будут рассмотрены и внесены 
для обсуждения в рамках заседания 
Госсовета РФ.

РЫНОК ТРУД А

За последние недели из админи-
страции города Кирова массово 
уходят чиновники. У депутатов и 
общественников кадровая полити-
ка вызывает вопросы. Однако глава 
администрации Вячеслав Симаков 
заверил, что многие увольнения но-
сят случайный характер. 

На этой неделе в центр кадровых изменений 
попали три городских чиновника. Во-первых, 
7 февраля Сергей Зотин отработал послед-
ний рабочий день в должности заместителя 
главы администрации по благоустройству. 
Во-вторых, начальником отдела транспорта и 
и.о. заместителя главы администрации Кирова 
стал Сергей Торхов (вопрос о согласовании 
кандидатуры вынесут на обсуждение депута-
тов). В-третьих, 13 февраля станет последним 
рабочим днем и.о. заместителя начальника 
департамента городского хозяйства Артема 
Драчкова: он написал заявление на увольне-
ние по собственному желанию.  

Комментируя в эфире телеканала «Девятка 
ТВ»16+ кадровые изменения, глава администра-
ции города Вячеслав Симаков отметил, что 
многие увольнения носят случайный харак-
тер. По его словам, чиновники определились 
с новым местом работы и написали заявления 
по собственному желанию.

На момент выхода программы сити-ме-

неджер отдельно остановился на ситуации в 
УДПИ: бывший директор управления Игорь 
Меркулов стал заместителем директора. Под-
разделение возглавил Вячеслав Лопарев.

– В рамках 650-летия города Кирова нам 
поставлены глобальные задачи. Для этого 
необходимо мобилизоваться. Мы плани- 
руем несколько предприятий слить в единое, 
поэтому в данном случае у нас произойдет 

мобилизация. В том числе сокращение руко-
водящего состава: мы сократим количество 
руководителей, но увеличим штат рабочих, – 
рассказал Симаков и добавил: «Мы хотим уси-
лить работу управления дорожно-парковой 
инфраструктуры. К этому учреждению при-
соединяем несколько предприятий».

На вопрос «Является ли понижение Игоря 
Меркулова признаком его неудовлетворитель-

ной работы?», Симаков ответил, что «вопросы 
есть ко всем, в том числе и к нему самому».

Увольнения и назначения не всем понятны. 
Помощник депутата Госдумы и общественник 
Константин Ситчихин в своем телеграм-ка-
нале назвал кадровую политику «до ужаса 
странной». Депутат Кировской городской думы 
Денис Ерохин в этом же эфире отметил, что 
изменения остаются неэффективными. 

В противовес депутатскому мнению глава 
администрации отметил: сейчас оценивать 
этот процесс рано – [не] эффективность по-
кажет время.

Также Вячеслав Симаков опроверг слухи 
о своем уходе из городской мэрии.

– Пока я такого не планирую. Я уже гово-
рил, что могут сложиться разные ситуации, 
у человека могут появиться другие планы. 
Но я никуда не планирую. И никто мне пред-
ложений не делал, – заверил Симаков. 

ВЛАС ТЬ

«Случайные» кадровые изменения
«Мы планируем несколько 
предприятий слить  
в единое, поэтому 
в данном случае 
у нас произойдет 
мобилизация».

КОРРУПЦИЯ ОБЩЕС ТВО



Участники долевого 
строительства, кото-
рым полагается ком-
пенсация за несдачу 
17 долгостроев в Ки-
рове, опасались, что 
полученные деньги 
спишутся в качестве 
погашения заключен-
ных ранее ипотечных 
кредитов. 

Договоренность о решении 
вопроса дольщиков достигло 
региональное правительство 
и крупные банки на встре-
че заместителя председате-
ля правительства Алексея 
Жердева и руководителя 
инспекции Госстройнадзо-
ра региона Вадима Усанова. 
Так, в ближайшее время бан-
ки сформулируют алгоритм 
замены объекта залога, и он 
будет размещен на порта-
ле ДостроимВместе.

Напомним, 18 января меж-
ду правительством Кировской 
области и федеральным Фон-
дом развития территорий 
достигнута договоренность  
о выплате компенсации доль-
щикам 17 долгостроев Киро-
ва – 12-ти объектов в Новом 

Сергеево и многоквартирных 
домов на ул. Пугачева, 29;  
ул. Ленина, 31; ул. Мичурин-
ской, 3, в пер. Березников-
ском, 38 и 40. Это порядка 
575 дольщиков.

Пострадавшие граж да-
не получат компенсацию  
из расчета рыночной стоимо-
сти квадратного метра жи-
лья, за счет чего смогут при- 
обрести новое. 

Однако дольщики, офор-
мившие ипотеку на кварти-
ру, боялись, что компенсация 
уйдет на погашение кредита. 
Поэтому и обратились в ре-

гиональное правительство  
с просьбой помочь сохра-
нить ипотечные договоры на  
объекты, по которым будет 
осуществлена выплата. В 
результате встречи банки за-
верили, что перечисленные 
средства не будут использо-
ваны для погашения ипотеки.

«Таким образом, в Ки-
ровской области будет ре-
шен вопрос 17 проблемных 
объектов. Оставшиеся три 
долгостроя в Кирове пла-
нируется достроить», – за-
вери ли в рег иона льном 
правительстве.
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(8332)
Лицензия №041343 выдана УМВД России по Кировской области.

Уважаемые мужчины!
Желаем Вам мирного неба над головой, 

бодрости духа и веры в себя!
Пусть каждый день приносит Вам 
радость новых свершений и побед!

Здоровья Вам и семейного благополучия!

ДЕНЬ ЗАЩИТНИКА ОТЕЧЕСТВА

25 ЛЕТ НА ВАШЕЙ ЗАЩИТЕ!

Почта России составила ТОП-3  
наиболее востребованных  
направлений экспорта почтовых 
отправлений из Кирова и Киров-
ской области.

«Больше всего посылок за границу кировча-
не адресовали в США (31%), Германию (7%), 
Китай и Японию (по 5%), Казахстан (4%)», – 
сообщили в компании.

Всего в прошлом году жители региона 
отправили около 10 тысяч международных 
посылок.

«Что касается направлений экспорта по 
итогам 2022 года, то он существенно не по-
менялся по сравнению с предыдущим годом. 
В список новых лидирующих направлений до-
бавился Казахстан», – говорится в сообщении.

Более половины международных экспорт-
ных отправлений составили мелкие пакеты 
(весом до 2 кг), остальное – более весомые 
посылки и курьерские отправления. В на-
стоящее время для международного посы-
лочного обмена жителям области доступны 
126 стран. Чаще всего в экспортных посылках 
отправляют товары народного потребления 
и одежду.

«Кировские предприниматели-экспорте-
ры, с которыми работает Почта, чаще всего 
отправляют фото-, видео- и радиотехнику, 
а также товары собственного производства: 
косметическую продукцию, спортивную 
одежду, автоклавы, прессы для отжима сока. 
Значительная часть экспортеров – это малый 

и средний бизнес», – прокомментировали  
в УФПС Кировской области.

И добавили, что интерес кировских пред-
принимателей к экспорту товаров вырос 
после упрощения оформления и отправки 
таких посылок. Так, в «Личном кабинете» 
появилась возможность самостоятельно 
заполнять и готовить всю сопроводитель-
ную документацию, в том числе получить 
цифровое подтверждение нулевой ставки 
НДС. Для этого нужно зарегистрироваться 
в ЛК на сайте ФТС России и воспользовать-
ся опцией «Подача декларации в ФТС» в ЛК  
на сайте Почты России.

Кировские экспортеры могут получить 
скидку до 80% на почтовые отправления  
в более чем 115 стран. Воспользоваться льго-
той смогут интернет-магазины и продавцы 
маркетплейсов, которые подключились к 
государственной программе субсидирования.

ОБЩЕС ТВО

Почтовый экспорт
ИНИЦИАТИВА

Механизм для дольщиков

Спрос на туризм
В Кировской области потребительская активность в 

декабре – первой половине января оставалась сдер-
жанной. В то же время спрос на развлекательные услуги 
был повышенным. Например, кировские рестораторы 
отмечали высокую заполняемость кафе и ресторанов. 

Наиболее заметно вырос спрос на услуги вну-
треннего туризма. Регион в новогодние канику-
лы посетило более 50 тысяч человек, что в 2,3 раза 
больше прошлогоднего значения. Благодаря этому 
загруженность отелей Кирова составила в среднем 
80%, а в половине санаториев Кировской области 
были распроданы все номера. Об этом говорится  
в новом выпуске доклада Банка России «Региональная 
экономика: комментарии ГУ Банка России». 

РЫНОК

Иноагентов не пустят в чиновники
В Кировской области лица со стату-

сом иноагента не смогут работать 
на муниципальной службе. Об 
этом, в частности, говорится 
во внесенном в заксобрание 
Кировской области зако-
нопроекте о корректиров-
ках регионального закона  
«О муниципальной службе...». 
Документ разработан в соот-
ветствии с положениями фе-
дерального законодательства. 
«Предлагаемый законопроект 
в соответствии с Федеральным 

законом от 02.03.2007 № 25-ФЗ «О муници-
пальной службе в Российской Феде-

рации» предусматривает, что при-
обретение гражданином статуса 

иноагента является основани-
ем, препятствующим принятию 
гражданина на муниципальную 
службу, а также нахождению 
муниципального служащего 

на такой службе», – говорится в 
пояснительной записке к законо-

проекту, внесенному депутатом ОЗС 
Алексеем Потапенко.

РЕГ УЛИРОВАНИЕ
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Тарасову добавили дел
В пятниц у, 10 февраля, в СУ СК  

по Кировской области сообщили о воз-
буждении еще двух уголовных дел в от-
ношении экс-директора регионального 
фонда капремонта Виктора Тарасова.

Новые эпизоды выявлены во время 
следствия, которым занимается вто-
рой отдел по расследованию особо 
важных дел Следкома. Установлено, 
что экс-руководитель фонда получил 
еще две взятки – 800 тысяч рублей и  
1 млн рублей. За вознаграждение ФКР 
должен был заключить с взяткодателя-
ми – ООО – договоры на проведение 
работ по капремонту многоквартирных 

домов в Кирове и Кирово-Чепецке. В 
последующем работы организаций 
должны были быть приняты беспре-
пятственно. 

Первое дело в отношении Тарасова 
по ст. «Получение взятки в особо круп-
ном размере» возбуждено в конце ян-
варя. По версии следствия, он получил  
от предпринимателя взятку более  
1,2 млн рублей. Тогда же экс-директор 
ФКР был заключен под стражу.  В насто-
ящее время следствие продолжается. 
Оперативное сопровождение оказы-
вают сотрудники УФСБ и УМВД России 
по Кировской области.

ПРАВОПОРЯДОК

О ряде изменений в 
сфере корпоративного 
законодательства, про-
изошедших в России  
с 1 января 2023 года, со-
общили в министерстве 
имущественных отно-
шений Кировской  
области.

В частности, до конца 2023 
года разрешено проводить 
общее собрание акционе-
ров/участников АО или ООО  
по любым вопросам заочно.

«Также можно продолжить 
работу совету директоров 
(наблюдательному совету) 
АО до обновления его соста-
ва, даже если после выхода 
части членов их количество 
стало меньше требуемого за-
коном, уставом общества или 
решением общего собрания. 
При этом количество остав-
шихся членов не должно быть 
меньше 3 человек», – проком-
ментировали в министерстве. 

Кроме этого, допустимо не 
принимать решение о сниже-

нии величины уставного ка-
питала до величины чистых 
активов или о ликвидации 
хозяйственного общества в 
случае, если по итогам 2022 и 
2023 годов стоимость чистых 
активов АО или ООО окажет-
ся ниже уставного капитала.

«Послабления в проведе-
нии ряда корпоративных 
п роце д у р п ре д п ри н я т ы  
в качестве антикризисных 
мер 2022-2023 годов для 
стабилизации экономики и 
поддержки бизнеса», – доба-
вили в минимущества.

ЗАКОНОД АТЕЛЬС ТВО

В минимущества напомнили  
о послаблениях  
по корпоративным процедурам

Ковязин возглавил сеть 
Депутат Заксобрания  
Кировской области  
Михаил Ковязин вошел  
в состав правления  
«Вятка Банка». 

С января 2022 года Ми-
хаил Ковязин являлся ре-
гиональным директором 
финансовой организа-
ции. Как сообщил портал 
«Свойкировский», ссыла-
ясь на слова самого депу-
тата, Ковязин возглавил 
сеть отделений «Вятка Бан-

ка». «Головное подразделе-
ние находится в Москве, а 
я действительно возглавил 
сеть отделений банка в Ки-
ровской области и Респуб- 
лике Марий Эл. Поми-
мо этого, у нас есть ещё  
Москва, Питер, Казань», – 
сказал руководитель от-
делений.

К слову, в пятницу вече-
ром в своих соцсетях он 
сообщил о поиске управ-
ляющего розничного офиса 
финансовой организации.

К А ДРЫ

Новую меру поддержки для со-
циального бизнеса запустили Ми-
нэкономразвития России и сервис 
hh.ru. Благодаря программе, раз-
работанной совместно с центрами 
«Мой бизнес», соцпредприятия смо-
гут бесплатно получить по две ва-
кансии «Стандарт» для поиска  
сотрудников в свой проект.

– Чтобы получить эту меру поддержки, 
компания должна входить в официальный 
реестр социальных предприятий Мин-
экономразвития России. Для подключения 
услуги нужно обратиться в региональный 
центр «Мой бизнес». После этого платформа 
hh.ru предоставит возможность бесплатно 
разместить вакансии категории «Стандарт» 
на 30 дней. Такая мера действует в течение 
2023 года, запустить поиск можно будет  
в любой момент, когда возникнет потребность 
в найме работников, – прокомментировали 
в региональном министерстве промышлен-
ности, предпринимательства и торговли.

К категории социальных предпринимате-
лей относятся в том числе частные детские 
сады и дома престарелых, предприятия бы-
тового обслуживания, а также те, кто обе-
спечивает занятость людей чувствительных 
категорий.

«Социальными считаются те предприятия, 
чья деятельность способствует решению со-
циальных проблем граждан и общества», –  
добавили в министерстве, отметив, что об-
ращаться можно в «Мой бизнес» на Дина-
мовском,4.

И напомнили, что социальные предпри-
ниматели Кировской области также могут 
получить льготную финансовую, грантовую, 
образовательную, информационно-консуль-
тационную поддержку. 

РЫНОК ТРУД А

Социальному бизнесу 
предложили программу 
для набора кадров

Филиал «КЧХК» АО «ОХК 
«Уралхим» совместно с ад-
министрацией Кирово-Че-
пецка и межмуниципаль-
ным отделом (МО) МВД 
России «Кирово-Чепецкий» 
продолжает программу 
«Безопасный город».  
Комплекс мероприятий на-
правлен на развитие си-
стемы видеонаблюдения и 
обеспечение деятельности 
добровольных народных 
дружин (ДНД)

В 2022 году при поддержке фи-
лиала «КЧХК» в городе появи-
лось десять камер видеонаблю-
дения: четыре – на пересечении 
проспекта Россия и улицы Луна-
чарского, по две – у магазинов 
«Авангард» и «Пятерочка» на ули-
це Луначарского и две – на улице 
Заводской в районе автовокзала. 

Этот участок улицы Луначарско-
го – популярный среди горожан 
маршрут для прогулок и шопин-
га, кроме того, он соединяет 7-й и 
21-й микрорайоны. 

На январском заседании город-
ской думы начальник МО МВД 
России «Кирово-Чепецкий» Алек-
сандр Уманец отметил, что сис-
тема видеонаблюдения играет 

большую роль в рас-
крытии преступ-

лений. Сейчас 
в Кирово-Че-
пецке работа-
ет 81 камера. 
В 2022 году 
20% наруше-

ний обществен-
ного порядка, 

включая дорожно-
транспортные проис- 

шествия, удалось рас-
крыть благодаря камерам. 

Создана и осуществляет дея-
тельность местная обществен-
ная организация «Добровольная 
народная дружина по охране об-
щественного порядка и безо-
пасности дорожного движения 
города Кирово-Чепецка Киров-
ской области», которая в настоя-
щее время насчитывает 31 че-
ловек. В 2022 году пресечено и 

задокументировано 20 админи-
стративных правонарушений,  
в их числе нарушения обще-
ственного порядка на улицах 
города, несоблюдение правил 
дорожного движения на автодо-
рогах и нарушения в сфере не-
законного оборота алкогольной 
продукции. 

Юрий Шульга, 
директор филиала «КЧХК»
АО «ОХК «Уралхим»:
– Системный подход важен  

во всех сферах, и обеспечение без-
опасности горожан – не исклю-
чение. «Уралхим» присоединился  
к программе «Безопасный город» 
в 2013 году и ежегодно направ- 
ляет миллион рублей на ее реали-
зацию. Совместная работа будет 
продолжена, сейчас идет обсуж-
дение мест установки видеокамер  
в 2023 году.

НОВОС ТИ КОМПАНИИ

«Послабления в проведении ряда корпора-
тивных процедур предприняты в качестве 
антикризисных мер 2022-2023 годов для ста-
билизации экономики и поддержки бизнеса».



НАДЕЖНЫЙ ОБЛАЧНЫЙ
СЕРВИС ФИРМЫ «1С»

БЕСПЛАТНЫЙ ДОСТУП 30 ДНЕЙ!

ДЛЯ БУХГАЛТЕРОВ, ТОРГОВЫХ КОМПАНИЙ, 
ИНТЕРНЕТ-МАГАЗИНОВ И УДАЛЕННЫХ ОФИСОВ 
И СОТРУДНИКОВ НА «УДАЛЕНКЕ»

Настраивается под ваш бизнес и учет
Стабильная работа сервисов
Техподдержка 24/7
Доступ к системе «1С» из любой точки, 
где есть интернет
Стоимость от 621 рубля в месяц*

(8332) 35-11-99, 22-32-72        www.1c-vyatka.ru

ООО «1С-Вятка» г. Киров, ул.Московская, д. 15. ОГРН 2054316681660.
Акция действует на момент выхода газеты.

Региональный дистрибьютор фирмы «1С» 
г. Киров, ул. Московская, 15 (внутренний дворик),

Кировчанам готовят проект рекон-
струкции двух частей аллеи Ок-
тябрьского проспекта: первый – 
с памятником Сергею Кирову, вто-
рой – от памятника танку до улицы 
Р. Люксембург. Для обоих участков 
есть несколько вариантов замеще-
ния зеленых насаждений.

Об этом рассказала начальник 
отдела охраны окружающей 
среды и зеленого строи-
те льс тва УДПИ Свет-
лана Кекина в эфире 
программы «Дневной 
разворот».16+

Было решено начать 
реконструкцию бульва-
ра именно с этих участ-
ков из-за недовольства 
кировчан вырубленными 
елями на первом отрез-
ке и опасными тополями 
на другом. 

По словам Кекиной, на участке 
от танка до улицы Р. Люксембург из-за не-
правильного ухода ветви тополей стали очень 
массивными, толстыми, клонятся вниз и 
создают угрозу электросетям.

Возместить здесь зеленые насаждения 
можно. Первый вариант – правильный: со-
вершить одномоментную посадку одноуров-
невых одновозрастных деревьев.

– Если выбирать дерево, демонтировать 
и на его место сажать новое, то у нас по-
лучится частокол. Ситуация аналогичная 
с историческими домами и современной 
застройкой, когда стоит небольшой исто-

рический дом, рядом современная высотка, 
исторический дом, рядом высотка, – отме-
тила гость студии.

Второй вариант – сбалансированный. 
На выбранном участке помимо тополей вы-
сажены еще и липы. Их можно подвергнуть 
санитарной обрезке, а тополя все же при-
дется заменить.

Начальник отдела зеленого стро-
ительства предложила вместе 

с гражданами посчитать все 
деревья на этом участке и 

решить, каким вариантом 
реконструировать терри-
торию. Информация о 
встрече специалистов 
УДПИ и граждан будет 
размещена на сайте ад-
министрации города и 
в социальных сетях: па-

бликах «Отдел зеленого 
строительства УДПИ горо-

да Кирова», терруправлени-
ях Ленинского и Октябрьского 

районов, а также в дружественных 
сообществах. 

Проблемным можно считать и участок у 
памятника Кирову. На бульваре демонти-
ровали голубые ели. Возместить утерянные 
насаждения можно двумя способами. Во-
первых, посадить голубые ели. Но только 
на одной стороне бульвара, так как на вто-
рой стороне мешают водопроводные сети. 
Во-вторых, высадить с двух сторон липы. Но 
в этом случае кировчане против изменения 
исторического облика аллеи. В результате, 
как сообщила Светлана Кекина, горожан 
не устраивают оба варианта.

БЛАГОУС ТРОЙС ТВО

Главный бульвар Кирова 
готовят к обновлению
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Ориентиры для работы
– Это не догма, программа может меняться. 

Должны быть ориентиры, куда нам с вами 
нужно стремиться. В проект программы мы 
заложили то, что уже обеспечено финанси-
рованием и что хотелось бы построить, но 
финансированием не обеспечено, – сразу 
обозначил зампред правительства Алексей 
Жердев.

В документ вошли все ключевые направле-
ния. К примеру, в сфере образования плани- 
руется построить 9 объектов общей стои-
мостью 4 млрд рублей. Финансированием 
обеспечены 4 из них. В сфере культуры –  
28 объектов общей стоимостью 4,3 млрд руб-
лей. Из них 460 млн рублей – подтвержденное 
финансирование. Федеральные деньги плани-
руется привлечь на создание кампуса миро-
вого уровня на территории бывшего КВАТУ. 

Что касается жилья, к 2027 году власти 
рассчитывают вводить не менее 700 тыс. кв. 
метров в год. Как отметил Жердев, это «реа-
листично с точки зрения количества прожи-
вающих на территории региона, сегодняшнего 
баланса спроса-предложения, необходимости 
замены ветхого аварийного фонда новым», но 
«если все вместе хорошо поработаем». 

В 2022 году, напомним, в Кировской об-
ласти введено 518,2 тыс. «квадратов». При 
этом площадь построенных многоквартир-
ных домов составила 189,8 тыс. кв. метров, 
остальное – 328,4 тыс. кв. метров – индиви-
дуальное жилищное строительство, что про-
стимулировала программа догазификации. 
Зампред выразил надежду, что тенденция по 
ИЖС продолжится. 

– Тем не менее мы понимаем, что было 
снижение темпов МКД. Связано с панде-
мией в 2020 году и с ухудшением в 2022-ом 
экономической ситуации. Также считаю, и  
с определенными решениями на уровне 
правительства. Сегодня очень рассчитываю  
на то, что ситуация переломлена и будет толь-
ко улучшаться, поэтому я и нахожусь здесь  
с вами, – отметил Алексей Жердев.  

Также заверил, что власти готовы выдавать 
больше разрешений на строительство, «чтобы 
никаких препонов не было».

Убрать «договорняки»
В настоящее время в регионе выдано  

117 разрешений на строительство МКД общей 
площадью 697 тыс. кв. метров. Работы ведут 
14 специализированных застройщиков. 

– В 2023 году планируется обеспечить 
ввод в эксплуатацию жилья площадью  
611 тыс. кв. метров (утвержденный Минстроем 
РФ показатель по вводу – 560,3 тыс. кв.м.), уве-
личивая при этом, по сравнению с 2022 годом, 
площадь вводимых многоквартирных домов 
и не снижая темпы ввода индивидуальных 
жилых домов, – продолжил представитель 
правительства. 

Сообщил также, что «будем пытаться пере-
ходить от точечной застройки к комплексному 
развитию территорий». В проект программы 
таких внесено 12: жилые районы «Мельком-
бинатовский», «Ипподром», «Новые Чистые 
Пруды» (1 и 2 этапы),  «Новые Чистые Пруды» 
(3 и 4 этапы), «Соломинцы», в районе сл. Куроч-

кины, ЖК «Znak», «Ривер парк», жилые микро-
районы «Шубино-Ганино», № 13 «Урванцево», 
«ВГСХА», «4-ой Пятилетки». По крайней мере, 
на них обещают выдать разрешения. Общая 
площадь застройки оценивается в 362 га, 
жилья – более 2,2 млн. кв. метров. 

– Мы в ближайшие недели, до конца февра-
ля, вместе с вами постараемся, чтобы общие 
принципы принятия КРТ утвердили. Что-
бы все было прозрачно, не чиновник решал  
в кабинете с коммерсантом, а были правила 
и по ним всё делалось. Убрать любые «дого-
ворняки» и коррупционную составляющую, 
потому что разговоров много ходит, я тоже  
об этом знаю, – добавил зампред, курирую-
щий строительство.

Сопоставима с ВРП
Говоря об инвестициях, отметил, что за-

дача правительства – привлекать как госу-
дарственные, так и частные в обеспечение 
перспективных территорий инженерной, 
транспортной и социальной инфраструкту-
рой. В качестве приоритетного механизма 
рассматривается внедренное на федеральном 
уровне «инфраструктурное меню».

– Посчитали потенциальные инвестиции 
для жилищного строительства. С учетом 
земельных участков, возможным выводом 
на рынок КРТ общий потенциал за 5 лет пре-
высит 4 млн. кв. метров на 366 млрд рублей. 
Именно так мы оцениваем объем жилищного 
строительства в регионе. Цифра очень суще-
ственная, сопоставима с годовым валовым 
региональным продуктом на сегодняшний 
день. И губернатор, и правительство сказали, 
что  приложат все силы, чтобы этой цифре 
соответствовать, – продолжил докладчик.

Также  в документе прописаны как по-
требности, так и возможности по арендному  
жилью, аварийному, жилью для детей-сирот, 
строительству инфраструктуры в новых мик-
рорайонах, благоустройству общественных 
пространств, капитальному ремонту общего 
имущества МКД – таких в проект программы 
включено более 3,7 тысячи общей площадью 
6,5 млн кв.метров. И обеспеченной суммой 
финансирования в 21,8 млрд рублей. 

– Я уже неоднократно к вам обращался  
с призывом в качестве одного из направлений 
бизнеса рассмотреть капитальный ремонт 
МКД, потому что это очень большой рынок. 
У нас пока даже по 2023-му году не разыграно 
больше 1 млрд рублей, конкурсы еще не прош-
ли. Поэтому еще раз приглашаю вас участво-
вать, – сказал во время обсуждения Жердев. 

Запланирована реализация даже 18 турис-
тических объектов разных направлений, 
которые «можно пообсуждать». По этому 
направлению ставки делаются на деньги 
инвесторов.

В целом объем затрат на реализацию 
всех предложенных объектов составляет  
467 млрд. руб. На сегодняшний день финан-
сированием обеспечено 21,9 млрд. 

– Говорить о том, что программа не обеспе-
чена финансированием, было бы неправильно. 
У нас есть несколько лет, чтобы наполнить ее 
деньгами. Здесь задача и всех вас, и министер-
ства строительства, и меня как курирующего 
зампреда сделать всё вместе с депутатским 
корпусом, чтобы Кировская область получила 
деньги сполна. Может, даже раньше некоторых 
соседних регионов, – сказал зампред.

И напомнил, что с 16 января создано от-
дельное министерство строительства. Так-
же еще раз сообщил о принятом решении  
о создании на базе областного УКСа службы 
единого заказчика в сфере строительства и 
проектной группы.

– Проектная группа – это что? – спросили 
участники встречи.

– Свой проектный институт. Мы не видим 
других возможностей своевременно выполнять 
работы в установленные сроки. Пока так, – 
прокомментировал зампред.

Добавим, после изучения первоначального 
проекта в программы в ноябре прошлого года 
строительное сообщество уже направляло 
чиновникам свою оценку документа. В пер-
вую очередь, просили его детализировать, 
конкретизировать и расширить. В частности, 
включить разделы о сегодняшнем состоянии 
строительной отрасли региона, анализ сос-
тояния рынка жилья, разработку системы 
государственного регулирования в управ-

ленческой, экономической, инвестиционной, 
нормативно-правовой сфере деятельности 
строительного комплекса, мероприятия по 
совершенствованию системы отбора подряд-
чиков по гос- и муниципальным заказам и т. д. 

Отдельно разработать меры для стимули-
рования строительства в районах области, 
направленные либо на создание бизнесом 
своих филиалов в райцентрах, либо создание 
государственной строительной компании  
с филиалами, которая и займется строитель-
ством, реконструкцией и капремонтом соци-
альных объектов в муниципалитетах.

После более чем часового обсуждения  
проекта программы на 5 лет в срок до пят-
ницы, 10 февраля, зампред предложил пред-
ставителям обеих ассоциаций передать свои 
предложения для корректировки документа. 
Добавив, что «объективные, а не фантастиче-
ские». Часть из них Алексею Жердеву передали 
прямо на мероприятии. Он заверил, что все 
поступившие будут рассмотрены.

От общественных организаций, юридиче-
ских и физических лиц предложения в прог-
рамму принимаются до 10 февраля. В этот 
день обсуждение документа запланировано 
на площадке Общественной палаты.

ОБСУ Ж ДЕНИЕ

ФУНДАМЕНТ 
ДЛЯ СТРОИТЕЛЬСТВА
В Кировской области впервые появилась региональная адресная программа по развитию строительной 
отрасли на ближайшие 5 лет – до 2027 года. Точнее, ее проект, который сейчас обсуждается с профессиональным 
сообществом. Очередная дискуссия на неделе прошла на совместном заседании правления СРО «ОСКО» 
и «ССКО». Бизнес-сообщество стремление чиновников ставить такие амбициозные планы поддержало, но 
попросило прописать и мероприятия для их достижения.

В Кировской области сократили срок для заключения КРТ. 
Сейчас от момента подачи заявления до момента принятия 
решения должно проходить не более 45 дней. В прежней 
редакции документа был установлен срок в 55 дней.

Мнение
Владимир Смирнов,  
председатель правления  
Ассоциации «Союз строителей 
Кировской области», генеральный 
директор ООО «Институт 
«Кировводпроект»:

– Очень хорошо, что  
в проекте программы 
обозначены цели, 
объемы и кон-
кретные объекты. 
Думаю, каждый 
из участников рын-
ка отметит для 
себя те, в которых 
мог бы поучаствовать. 
Однако еще в ноябре прошлого года, когда 
министерство предоставило нам первона-
чальный вариант программы, мы сделали 
замечание: программа должна содержать 
не только перечень объектов, но и меропри-
ятий, необходимых для ее выполнения.  

Общий объем инвестиций в программе 
обозначен 467 млрд рублей на 5 лет, это  
93 млрд в год. Посмотрел отчет Кировста-
та: весь объем строительно-монтажных 
работ строительства в 2022 году –  
34 млрд, в предыдущем – 30 млрд, а тут 
более 90 млрд! Сразу возникает вопрос: 
кто будет строить? Среднесписочная чис-
ленность в строительной отрасли на на-
чало прошлого года 9,3 тысячи человек, на 
конец 9,1 тысячи человек. В 2000-ом  
в отрасли работало 20 тысяч, в 2017 –  
16 тысяч, то есть падение было небольшим, 
а с 2017 по 2022 года упали до 9 тысяч, поч-
ти в два раза. Необходимо разработать 
мероприятия, которые простимулируют 
проектные, строительные организации раз-
виваться и наращивать объемы, соответ-
ственно, и численность сотрудников. 



Используется 
наполовину
Тема эффективности использования лес-

ных участков в 2022 году и ее повышении в 
2023-м стала основной на очередной «губер-
наторской» планерке. Отчитывался министр 
лесного хозяйства Андрей Тетерин, поручения 
получили ряд профильных министерств. 

Как напомнил Тетерин, площадь Кировской 
области составляет около 12 млн га, из них 
8,13 млн га (63%) занимают леса. Общий запас 
древесины оценивается в 1,1 млрд кубометров, 
из которых 445,5 млн – спелые и перестойные 
леса. Расчетная лесосека по итогам 2022 года –  
15,9 млн кубометров. Регламентированный 
допустимый ежегодный объем изъятия дре-
весины используется в пределах 50-62%.

– В связи со сложившейся экономической об-
становкой арендаторы во 2-й половине 2022 
года снижали объемы рубок лесных насажде-
ний. В результате фактическое использование 
расчетной лесосеки по итогам года составило 
7,8 млн кубометров ( 49%). Этот показатель 
на 17% ниже среднего за последние 5 лет, –  
сообщил министр. И добавил, ссылаясь  
на данные Рослесхоза, что «аналогичная 
ситуация прослеживается по всей России».

При этом подчеркнул, что план по доходам 
в бюджет области выполнен на 105%. «Аренд-
ная плата вносится арендаторами не за фак-
тическую заготовку, а за предоставленный  
в пользование лес», – пояснил выступающий.

Основной вид использования лесов в регио-
не – заготовка древесины. На 1 января 2023 
года в долгосрочное пользование переда-
ны лесные участки общей площадью более  
5,2 га с ежегодным объемом использования 
порядка 10 млн кубометров. Из них 2,5 млн – 
для реализации приоритетных инвест- 
проектов в области освоения лесов. Кроме 
того, субъектам малого и среднего бизнеса 
по договорам купли-продажи с аукционов 
продано порядка 460 тысяч кубометров, 
гражданам – 130 тысяч кубометров.

 – Таким образом, в 2022 году в пользова-
ние было предоставлено 10,6 млн кубометров 
древесины. Большинство – 5,9 млн кубомет-
ров (60%) – малым и микропредприятиям. 
Крупный бизнес использует порядка 2,7 млн 
кубометров расчетной лесосеки (28%), сред-
ний в этом объеме занимает незначительную 
часть, порядка 0,7 млн (7%). Еще 0,5 млн (5%) 
используется казенными учреждениями и му-

ниципальными предприятиями, – закончил 
отчетную статистику министр. 

Объемы и доходы
И перешел к планам. 
– Для увеличения объема освоения расчет-

ной лесосеки в 2023 году планируется предо-
ставить в пользование порядка 12 млн кубо- 
метров, в том числе более 1,2 млн – за счет 
заключения новых договоров аренды лесных 
участков в рамках реализации двух приори-
тетных инвестпроектов. Это проекты Вят-
ского фанерного комбината по организации 
производства большеформатной продольной 
фанеры и Мурашинского фанерного завода по 
модернизации производства березовой фанеры, 
включающие создание переработки отходов 
в биоэнергетических целях, – прокомменти-
ровал Андрей Тетерин.

Дополнительно в долгосрочную аренду  
по результатам аукционов планируется пере-
дать 24 участка с общим объемом 217 тысяч 
кубометров. «График выставления лесных 
участков уже подготовлен, он касается 18-
ти районов», – заверил министр. 

До 600 тысяч кубометров леса министер-
ство намерено предоставить через аукционы 
в рамках краткосрочных договоров купли-
продажи, а объем предоставления древесины 
гражданам для собственных нужд увеличить 
до 300 тысяч кубометров.

Министр добавил: хоть план по доходам  
от платы за использование лесов в областной 
бюджет по итогам прошлого года перевыпол-
нен, поступления к уровню 2021-го снизились 
на 153 млн рублей. Основная причина – не-
своевременное вовлечение в хозяйственный 
оборот лесных участков. Торги по предоставле-
нию имеющихся свободных лесных участков  
в аренду провели только в четвертом квартале, 
после губернаторского поручения.

– С учетом рыночных цен в 2023 году прог-
нозируем поступление доходов от исполь-
зования лесов порядка 1,4 млрд рублей. Это 

на 15,5% выше уровня доходов за 2022 год, – 
сказал Тетерин.

Первый опыт
Помимо традиционных источников доходов 

чиновники намерены использовать и новые.  
В частности, сдавать предпринимателям 
участки в аренду для промышленной заготов-
ки дикоросов. Граждане могут такие ресурсы 
для собственных нужд собирать бесплатно.

– В то же время промышленная заготовка 
грибов, ягод, березовой чаги и других ресурсов 
без договора аренды лесного участка запре-
щена. В связи с этим считаем необходимым 
в целях рационального и многоцелевого ис-
пользования лесных ресурсов в 2023 году ор-
ганизовать и провести аукционы по передаче 
двух лесных участков для заготовки пищевых 
и недревесных лесных ресурсов, – предложил 
Тетерин, добавив, что «каких-либо интересов 
граждан это не коснется».

Руководитель министра подчеркнул, что в 
Кировской области это будет первый опыт. 
Если окажется востребован среди предпри-
нимателей ре-гиона – работу продолжат. 

Позднее, возвращаясь к теме, глава региона 
Александр Соколов назвал ее «интересной», 
добавив, что «у нас немыслимое количество 
таких ресурсов остается под снегом». И по-
просил подключиться к вопросу, в «котором 
мы не дорабатываем», региональным минис-
терствам охраны окружающей среды, а также 
сельского хозяйства и продовольствия.

– У нас приезжают фуры из других регио-
нов и скупают сырье, а мы не принимаем и не 
перерабатываем грибы, ягоды и все осталь-
ное. Приезжают из других регионов, массово 
скупают у местных бабушек, что они в лесу 
собрали, и потом за три цены перепродают, 
если не за пять. Давайте позанимаемся этим 
вопросом, это благодатная история, – про-
комментировал Соколов.

В рамках ПИПов
Еще один из шагов – работа с арендаторами, 

реализующими инвестпроекты по использо-
ванию невостребованной древесины.

– Так, древесина хвойных пород не исполь-
зуется в производстве фанеры, а листвен-
ных пород не используется в производстве 
хвойных пиломатериалов. В большинстве 
случаев она продается, в том числе и «пере-

купам». Считаем, что подобная древесина, 
не востребованная при реализации приори-
тетных инвестиционных проектов, должна 
оставаться в районах заготовки и являться 
предметом рассмотрения сделок с местными 
добросовестными переработчиками на долго-
срочной основе, – озвучил еще одно предло-
жение Тетерин.

При обсуждении темы губернатор поручил 
уже в феврале провести отраслевую встречу 
с арендаторами лесных участков, которые 
реализуют инвестпроекты, и с местными 
лесопользователями.

Намерены региональные чиновники и вый- 
ти на уровень федерации. Тема касается 
действующего запрета на передачу лесных 
участков для заготовки  древесины, если 
лесоустройство на них проведено более  
10 лет назад.

– При содействии депутатов регионального 
и федерального уровня планируем направить 
соответствующее предложение по внесению 
изменений в федеральное законодательство. 
В случае принятия наших предложений воз-
можно будет предоставить дополнительно 
в пользование лесные участки с ежегодным 
объемом заготовки порядка 600 тысяч ку-
бометров, – сказал Тетерин.

«Конкурс исказителей»
Что касается ситуации с аукционами и кон-

курсами, пока лес продолжат распределять 
посредством первого механизма. 

– Знаю, что вы встречались с лесопользо-
вателями, с главами районов по поводу про-
ведения торгов. Что решили? – задал вопрос 
Соколов.

– На прошлой неделе такая встреча состоя-
лась, – прокомментировал Тетерин. – Обсуж-
дались приоритетные способы распределения 
лесных ресурсов на территории Кировской 
области в 2023 году. На сегодняшний день 24 
лесных участка уже подготовлены для вы-
ставления на торги. Приоритетным способом 
мы для себя определили все-таки аукционы.

Вновь аргументировал тем, что «второй 
механизм, предусматривающий конкурс-
ную процедуру, на сегодняшний день в со-
вершенстве не работает»:

– У нас по итогам 2019-2021 годов было 
заключено 25 договоров аренды по результа-
там конкурсных процедур. По 18-ти из 25-ти 
на сегодня ведется претензионная работа  
по расторжению – в связи с тем, что ставшие 
победителями таких конкурсных процедур 
заявили не достижимые для себя показатели.

– Была история, что такие конкурсы часто 
превращались в «конкурс исказителей». Когда 
люди из других регионов к нам сюда выходили 
и говорили, что создадут сотни рабочих мест, 
заплатят миллиарды налогов. Через полтора 
года выяснялось, что у них нет ни того, ни 
другого... «Ну не смогла я». А лес уже выруб-
лен. Насколько понимаю, от конкурсов и  
в бюджет меньше денег получает? – продол-
жил губернатор.

– Среднестатистическая цена по конкурс-
ным процедурам у нас была практически  
в 2 с небольшим раза ниже, чем по аукционам, – 
пояснил Тетерин.

– Понятно. Вашу позицию по этому пово-
ду поддерживаю. Давайте тогда действовать  
в интересах бюджета и граждан в этом вопро-
се, – констатировал по этой теме Александр 
Соколов.

Материалы подготовила Юлия Усинская.

Плата за испльзование лесов

Всего, млн. руб.

Областной бюджет, млн. руб.

2018 2019 2020 2021 2022 2023

Ниже на
153 млн. ₽
2021 г.

Выше на
189 млн. ₽
2022 г.

+15%

1569 1721 1701 2242 2052 2354

831
970 935

1370
1217

1406

ОТРАС ЛЬ

ЛЕСНАЯ ТАКТИКА

«С учетом рыночных цен в 2023 году 
прогнозируем поступление доходов от 
использования лесов порядка 1,4 млрд рублей. 
Это на 15,5% выше уровня доходов за 2022 год».

Из-за экономических проблем арендаторы лесных 
участков в Кировской области по итогу 2022 году 
заготовили 49% расчетной лесосеки. План по доходам 
от платы за использование лесов в облбюджет 
перевыполнен, однако поступления к предыдущему 
году снизились. Ресурсов бизнесу по-прежнему  
не хватает. Решать накопившиеся проблемы 
региональные власти намерены за счет целого ряда 
шагов, в том числе новых для региона.



Проблема чудовищных
размеров
Труд пчеловода тяжёлый, а иногда и ка-

торжный, который под силу далеко не всем 
энтузиастам. К тому же это рискованный 
бизнес, поскольку существует вероятность 
в одночасье потерять результаты упорного 
многолетнего труда.

Сегодня есть ряд нерешенных задач,  
с которыми ежедневно сталкиваются пчело-
воды, владельцы ферм и пасек. В нынешнем 
состоянии пчеловодство осталось практи-
чески без ветеринарного обслуживания, 
что обострило проблему гибели пчел. Усу-
губилось также положение с отравлениями 
пчелиных семей на массивах возделываемых 
медоносных культур. 

В ближайшие месяцы сельхозтоваро-
производители области начнут прово-
дить  химобработку посевов, в том числе  
для предотвращения распространения на-
секомых-вредителей. Большую опасность 
для пчел представляет применение инсекти-
цидов, на долю которых приходится до 85% 
случаев гибели пчелиных семей во время их 
использования на опылении энтомофильных 
культур и медосборе.

Проблема гибели пчел от пестицидов  
в последние годы приобрела чудовищные 
размеры. Опыт защиты пострадавших пчело-
водов в судах позволяет мне предположить, 
что большинство  пчеловодов сегодня прак-
тически не защищены от недобросовестных 
сельхозпроизводителей, приносящих им 
ежегодно убытки, унижения и нравствен-
ные страдания. Дело в том, что многие чи-
новники, занимающие видное положение в 
органах исполнительной и судебной власти, 
покрывают тех, кто уничтожает пчел и разо-
ряет пчеловодов. Иногда мне даже представ-
ляется, что пострадавшие пчеловоды имеют 
дело с административно-судебным спрутом.

На практике я не вижу желания активно 
помогать пострадавшим пчеловодам ни 
у ветеринаров, ни у полиции, ни у судов. По-
этому неудивительно, что судебные споры, 
связанные с отравлением пчел пестицидами, 

выигрывают буквально единицы пострадав-
ших пчеловодов.

Причины те же: несоблюдение и грубые 
нарушения производителями сельхозпро-
дукции правил применения пестицидов, 
патологическое нежелание определенной 
категории пчеловодов идти на контакты с 
фермерами и агрохолдингами, неумение 
или нежелание местных чиновников при-
вести пчеловодов и земледельцев к взаи-

мовыгодному сотрудничеству и балансу 
интересов. Все это усугубляется запретом 
контролирующим и надзорным органам 
проводить в этом году плановые и внеплано-
вые проверки, чем решили воспользоваться 
недобросовестные фермеры.

Настойчивые пчеловоды обращаются в 
органы прокуратуры, Россельхознадзор, 
некоторые добиваются принятия мер к на-
рушителям, подают и выигрывают иски  
в судах. Но чаще пчеловоды опускают руки 
и не борются за свои права. В то же время 

известно немало примеров, когда владельцы 
пасек и фермеры при содействии местных 
администраций договариваются о взаимо-
выгодном сотрудничестве, и пчелы в таких 
районах не гибнут.

Массовая гибель пчел из-за обработки 
сельскохозяйственных посевов ядохими-
катами в 2022 году наблюдалась в разных 
районах. Сообщения о потравах поступали 
ежедневно. По нашим данным, от обработки 

полей рапса пестицидами и агрохимикатами 
пострадали 13 районов Кировской области 
(Богородский, Верхошижемский, Зуевский, 
Куменский, Лебяжский, Малмыжском, Нем-
ский, Нолинский, Слободской, Сунский, 
Советский, Уржумский, Вятскополянский), 
155 пасек, 1406 пчелиных семей. Данные еще 
обрабатываются, но в целом по Кировской 
области погибло примерно 2500 тысячи 
пчелосемей.

Пробелы 
законодательства
Проблема действительно очень серьезная, 

поскольку местные власти сегодня не могут 
повлиять на выбор и применение аграриями 
пестицидов. Это первое. А во-вторых, даже 
своевременное предупреждение о химиче-
ской обработке полей, к чему аграриев обя-
зывает федеральный закон «О пчеловодстве», 
проблемы не решает.

Дело в том, что в законе не сказано о том, 
что будет происходить после того, как пчело-
вода предупредили. А между тем вопросов 
возникает множество. Куда перевезти ульи, 
чтобы они оказались в безопасном месте? 

Посевы рапса у нас сейчас повсюду, в ра-
диусе десяти километров от пасеки обяза-
тельно есть поле, которое не сегодня-завтра 
будут обрабатывать химическими вещества-

ми (возможно, 1-2 классов опасности). Ни 
власти, ни фермеры участков для защиты 
пчел от потравы не предоставляют. А за 
незаконное размещение пасеки на землях 
лесного фонда – штраф несколько тысяч 
рублей. Так что бежать пчеловоду некуда. 
Именно в правовом поле.

Следующий вопрос: допустим, появилось 
место, куда можно перевезти пасеку, но 
как это сделать технически? Прежде всего 
придется откачать мед, потому что полные 
ульи весят по 140-150 кг каждый. И их зача-
стую не один-два, а десятки, если не сотни. 
Так кто компенсирует пчеловоду затраты  
на погрузку, перевозку, охрану пасеки и ее 
содержание за два десятка километров, где 
нет того, что требуется для той же откач-
ки, включая медогонку и электроэнергию?  
С другой стороны, нет никакого смысла от-
качивать мед, который еще не созрел. Он 
попросту закиснет и забродит.

Поступают и другие предложения: «За-
кройте своих пчел». Но просто закрыть лет-
ки невозможно. Пчелы – свободолюбивые 
насекомые, и если их закрыть, они начнут 
волноваться, в ульях повысится темпера-
тура, воск расплавится, соты разрушатся, 
и вся пчелиная семья погибнет. То есть ре-
зультат будет практически аналогичный 
отравлению химией. Единственное компро-
миссное решение – накрывать ряды ульев 

Известно немало примеров, когда владельцы 
пасек и фермеры при содействии местных 
администраций договариваются о взаимовыгодном 
сотрудничестве, и пчелы в таких районах не гибнут.

ВЗГЛЯД НА ПРОБЛЕМУ

«НЕ РУБИТЕ СУК 
НА КОТОРОМ СИДИТЕ»
Условия Кировской области позволяют не только сохранить пчеловодство на нынешнем уровне, 
но и удвоить численность пчелиных семей и производство меда. Однако сегодня пчеловодам 
приходится больше думать о выживании, чем о расширении своих пасек. Причин немало, 
однако есть и конструктивные предложения, как их устранить. Важно, чтобы эти предложения 
наконец-то услышали.
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мелко-ячеистой фасадной сеткой, которую 
используют строители.

Но на то, чтобы накрыть всю пасеку, по-
требуются сотни метров. Опять же, кто 
компенсирует пчеловоду эти затраты? По-
хорошему, если уж аграрий решил применять 
химикаты 1-2 классов опасности в период 
цветения рапса, так пусть он компенсирует 
пчеловодам «закрытые» дни, исходя хотя бы 
из оптовой цены меда. Каждая пчелосемья 
приносит его по 5 кг в день, и если закрыть 
ее на три дня, это минус 15 кг. 

День лета год кормит
Сегодня пасека – это уже не только хобби, 

в районах есть крестьянско-фермерские 
хозяйства и потребительские сельхозкоо-
перативы пчеловодческой направленности, 
которые по соглашению с правительством 
области обеспечивают рабочие места для 
населения, получая государственные суб-
сидии на эти цели. Но с каких доходов пред-
приятия должны платить людям зарплату, 
если в самое урожайное время – с конца 
июня до начала августа – им придется то 
и дело закрывать пчел? У пчеловода, как и 
любого другого сельхозтоваропроизводи-
теля, день лета год кормит. Так почему же 
предприниматели, решившие выращивать 
такую высокомаржинальную культуру, как 
рапс, должны быть в более привилегиро-
ванном положении, чем пчеловоды, кото-

рых фактически вынуждают сворачивать 
свой бизнес? Федеральное законодательство  
на все эти вопросы не отвечает.

Считаю, что аграрии, занимающиеся рап-
сом (из которого, к слову, в европейских стра-
нах получают биотопливо, а у нас в России 
нет недостатка в других видах горючего), 
должны закладывать в его себестоимость 
средства на погрузку, перевозку, охрану 
ульев и другие расходы пчеловодов. Фер-
меры в Европе такие расходы учитывают. 
Допустивших потравы пчел там штрафуют 
на тысячи евро, а пчеловодам выплачивают 
компенсацию понесенных убытков. Поэто-
му европейские аграрии используют для 
обработки посевов только безопасные хим-
препараты 3-4 классов, обрабатывают поля  
в ночное время, строго соблюдая техноло-
гию. И пчелы в Европе не гибнут уже давно.

Нашим сельхозтоваропроизводите-
лям стоит взять этот опыт на вооружение  
под контролем региональных властей. Это 
было бы справедливо. 

А сейчас еще большой вопрос – какова 
реальная цена российского рапса? Может, 
его потому и сверхвыгодно выращивать, что 
все накладные расходы никто не учитывает?

Между тем есть отдельные примеры, когда 
пасека помогает добросовестным аграриям 
увеличивать урожайность того же рапса на 
30-40%. И эти производители приклады- 
вают все усилия для сохранения опылителей.

Предложения 
сообщества
У сообщества пчеловодов  есть ряд пред-

ложений.
Во-первых, законодательно ограничить 

применение пестицидов 1-2 классов опасно-
сти в период цветения сельскохозяйственных 
культур, а также на полях с цветущими сор-
няками. Чтобы борьба с вредителями велась 
препаратами только 3-4 классов опасности 
для пчел, а опасные химикаты применялись 
исключительно до или после цветения рас-
тений. 

Во-вторых, увеличить штрафы за нару-
шение регламента применения агрохимии 
и привязать их к обороту сельхозтоваро-
производителей.

 В-третьих, изменить порядок предостав-
ления аграриям субсидий на возделывание 
масличных культур. Их получение должно 
напрямую зависеть от применения агро-
химии, безопасной для пчел.

С просьбами, предложениями и требо-
ваниями о прекращении отравления пчел 
пестицидами мы и «Союз пчеловодов Рос-
сии» постоянно обращаемся к Президен-
ту РФ, Председателю Правительства РФ,  
в Государственную Думу, Совет Федерации, 
Минсельхоз РФ и другие инстанции.

Из получаемых ответов становится ясно, 
что «сверху» эту проблему разрешить трудно. 
Нам отвечают, что существуют СанПиНы, 
требования к технологическим процессам 
производства, хранению, транспортировке 
и применения пестицидов и агрохимикатов, 
есть органы прокуратуры и Россельхознад-
зора, куда пчеловоды должны обращаться, 
надлежащим образом оформив документы. 
Хочу процитировать последний ответ Мин-
сельхоза РФ: «Решить указанную проблему 
в перспективе планируется посредством 
использования федеральной государствен-
ной информационной системы прослежи- 
ваемости пестицидов и агрохимикатов 
ФГИС «Сатурн», предусматривающей ин-
формирование о применении пестицидов 

заинтересованных лиц». Очевидно, что для  
своевременного получения такой инфор-
мации многие пчеловоды должны выйти 
из тени и зарегистрироваться.

В то же время в пролонгированном до 2030 
года Каталоге пестицидов и агрохимикатов, 
разрешенных к применению в Российской 
Федерации, перечислено тысячи наименова-
ний препаратов. Объемы пестицидов, при-
меняемых в агропромышленном комплексе, 
ежегодно увеличиваются на 10%. Сокращать 
площади под рапсом и другими культурами, 
наиболее интенсивно обрабатываемых пе-
стицидами, и соблюдать севооборот никто 
не собирается. 

Следует отметить, что в нашей стране 
разработаны и успешно применяются аль-
тернативные пестицидам средства защи-
ты растений: энтомофаги, джейнерики и 
другие. Но их применяют лишь немногие 
земледельцы.

Поодиночке 
не справитесь!
Так что работа предстоит большая и труд-

ная. И без активного участия хотя бы полови-
ны пчеловодов справиться с ней невозможно. 
Для более успешной борьбы с потравами 
снова призываю пчеловодов объединяться  
в сельские, районные и региональные клу-
бы, в различные общества, например, вновь 
зарегистрированного «Союза пчеловодов 
России». Выбор широк, и он за вами. Пооди-
ночке не справитесь!

Большую консультационную и юридичес-
кую помощь пострадавшим хозяевам пасек 
оказывает Комитет правового консультиро-
вания и законодательных инициатив «Союза 
пчеловодов России». 

На сегодня  разработаны рекомендации 
для пчеловодов, с их помощью владельцы 
пасек в разных регионах страны выигры-
вают суды и получают компенсации за по-
гибших пчел. Эти рекомендации размещены 
на нашем сайте www. pchelovodstvo 43.ru  
и на сайте СПР. Пошаговую инструкцию  

в случае потрав необходимо иметь каждо-
му пчеловоду, так как в ней приведены об-
разцы заявлений и актов в случае потрав и 
гибели пчел. Без правильного оформления 
этих документов самим пчеловодам даже  
с помощью адвокатов невозможно получить 
компенсацию и в итоге решить проблему 
массовой гибели пчел. 

И еще один важный фактор. Беда в том, что 
никто в стране не располагает полной карти-
ной отравления и гибели пчел. Информация 
об этой проблеме отрывочна, разрознена и 
излишне эмоциональна. Общество пчело-
водов и СПР решили проводить ежегодный 
мониторинг гибели пчел и загрязнения окру-
жающей среды. С этой целью Комитет СПР  
по предотвращению гибели пчел от отравле-
ния пестицидами и агрохимикатами разрабо-
тали анкету. Она заполняется в электронном 
виде и автоматически обрабатывается (при 
желании можно подписаться и указать кон-

такты). Желающие могут в обществе получить 
ссылку и занести свои данные.

Только так с помощью большинства россий-
ских пчеловодов и пчеловодных объединений 
всех уровней можно собрать необходимые 
данные и на их базе наконец подготовить 
аналитическую справку-записку в Правитель-
ство РФ, чтобы начать предметный диалог по 
борьбе с отравлением пчел.

Сегодня спасение пчел и пчеловодства  
в руках самих пчеловодов и созданных ими 
массовых организаций!

Конкретно

ПРЕДЛАГАЮ:
1. Защита пчел от агрохимикатов. В документе должен быть прописан 
официальный запрет на использование аграриями инсектицидов и пести-
цидов 1–го и даже 2–го класса опасности, на которые в аккредитованных 
лабораториях отсутствуют методики и маркеры их определения в подморе 
пчёл, зеленой массе, продуктах пчеловодства. От таких ядов вымирают не 
только пчелы, но и масса других полезных опылителей растений. С тер-
риторий охотничьих хозяйств мигрируют ценные охотничьи животные. 
Страдают животные крестьянского подворья.
2. Запрет завоза в Кировскую область пчел южного и иноземного проис-
хождения. Ограничить конкретно, за исключением завоза пчел из Татар-
стана, Башкортостана, Пермского края. Прописать меры наказания.
3. Внести конкретные карательные меры (штрафы, судимости) за торгов-
лю фальсификатами меда и других продуктов пчеловодства.
4. Рассматривать содержание и разведение пчел как уникальное тра-
ди-ционное занятие, без которого невозможно получение меда и других 
ценных продуктов пчеловодства. Именно поэтому такая деятельность за-
служивает поддержки со стороны государства.
– вменить растениеводам обязательство указывать в объявлениях о пред-
стоящих обработках точную дату начала и конца обработки, геолокацию 
полей, подлежащих обработке. Кроме того, обязать растениеводов персо-
нально оповещать об обработках зарегистрированные пасеки;
– установить санитарную зону в радиусе 3 км для зарегистрированных 
пасек в случае обработки;
– установить санитарную зону в радиусе 5 км для зарегистрированных 
пасек с запретом вырубки медоносной липы;
– внести предложение в Правительство РФ об организации централизо-
ванных закупок меда для нужд Министерства обороны.
– предложить к рассмотрению ГД РФ, МСХ РФ вопрос об обязательном 
страховании гражданской ответственности растениеводов;
– внести предложения в ГД РФ, надзорные органы об ужесточении нака-
зания за введение в коммерческий оборот фальсифицированной продук-
ции пчеловодства.
– внести предложения в Россельхознадзор:
а) вменить в обязанность сельхозпроизводителям ежегодное проведение 
на земельных участках агрохимических анализов почвы на плодородие, 
восстановление плодородия почвы;
б) организовать действенный контроль за севооборотом на земельных 
участках сельхозпроизводителей.
– введение запрета или ограничений на импорт в Россию живых пчел в 
связи с угрозой завоза карантинных возбудителей (Тропилелапсоз, гниль-
цы, акарапидоз).
– инициировать перед МСХ РФ вопрос о создании новой  вместо  
действующей инструкции 1989 года «По профилактике отравления пчел 
пестицидами».
– инициировать установление  периода не более  2–х суток для составле-
ния акта гибели пчел и персональную ответственность (административ-
ную, материальную, уголовную) членов Комиссии за недобросовестное  
и халатное  выполнение обязанностей, возложенных на членов Комиссии, 
в результате чего у пчеловода отсутствует возможность компенсировать  
в суде материальный ущерб;
– субсидировать сельхозпроизводителей только при использовании ими 
пестицидов 3 класса опасности, биопестицидов, энтомофагов.

Председатель правления КОООП «Вятка» Мария Леонова.
«Вятское пчеловодство» www. pchelovodstvo43.ru

В нашей стране разработаны и успешно 
применяются альтернативные пестицидам 
средства защиты растений, но их применяют  
лишь немногие земледельцы.

Сегодня спасение пчел 
и пчеловодства в руках 
самих пчеловодов 
и созданных ими 
массовых организаций!



БН: Алексей, как возникла идея 
заняться выращиванием чес-
нока?

– Совершенно случайно. Во время 
посещения продуктовых магазинов 
обратил внимание на отсутствие 
многих видов даже не кировских, 
а российских овощей и фруктов.  
И очень удивился, что на прилавках 
нет нашего чеснока, лежит всё им-
портный. Тогда мой друг и сейчас 
партнер по бизнесу Владислав Ме-
телев предложил заняться бизнесом 
на селе. Я до этого купил усадьбу  
в Малых Гарях, где прошло мое дет-
ство. Земли было 40 соток, потом 
докупили. Раньше (да и сейчас не-
много) мы занимались сантехникой, 
а решили заняться чесноком. 

БН: Почему именно эта культу-
ра, а не другие, которые можно 
вырастить в нашем регионе?

– Потому что тем же картофелем 
или морковью занимаются многие. 
И не только на приусадебных хо-
зяйствах, но и в крупных колхозах.  
А чесноком до нас в промышленных 
масштабах никто не занимался. 
Первоначальная задача была (она 
и сейчас в приоритете) – накормить 
хорошим качественным местным 
чесноком Кировскую область. Не-
ужели мы не заслужили того, чтобы 
перестать есть завезенный? 

На старте, в 2017 году, было три 
небольшие грядки. Посадили вед-
ро – собрали шесть. Нормально! 
Распахали еще 10 соток. Потом всё 
больше и больше. Сегодня у нас во 
владении 6 га, чеснок садим на 3-х 
из них. 

БН: А остальные?

– Отдыхают. При выращивании 
любой сельскохозяйственной куль-
туры необходимо соблюдать сево-
оборот, чтобы в земле не накапли-
вались болезни и вредители. Мы 
год садим, на второй даем земле 
передышку: получается чистый 
или сидеральный пар.

БН: Можно же засадить други-
ми культурами. Другие направ-
ления развивать планируете?

– Можно и другими культурами. 
А развивать... Чтобы заниматься 
другими культурами, необходимо 
закупать совершенно другое обо-
рудование, потому что для выра-
щивания того же картофеля оно 
другое, для моркови – тоже другое. 
Мы плотно сотрудничаем с мест-
ной компанией «Агросемтомс», они 
предложили нам еще лук посадить. 
В предстоящем сезоне планируем 
попробовать. Если всё получится, 
займемся и луком. 

БН: Как реализуете продукцию?

– В основном через фермерские 
магазины. К примеру, недавно «Фер-
мерский дворик» открыл новый 
магазин, туда возим. Доставляем  
в «Дары природы», «Добрый фер-
мер», в магазин «Бабушка Фрутта». 
На Коневский рынок зашли. Можете 
зайти и крикнуть: «Где вятский чес-
нок продается?» Сразу откликнутся. 

Признаться, в фермерские мага-
зины поначалу не так просто было 
попасть. Не сразу верили, что пред-
лагаем наш, вятский чеснок. Мы 
даже специальную упаковку сдела-
ли – в сеточке с логотипом «Чеснок 
Вятки». Написано, что выращен в 
Кировской области. Думаю, надо 
какой-то флешмоб запустить, что-
бы потребители покупали наше, 
вятское. Необязательно именно 
наш чеснок, а продукцию любого 
местного производителя. Этот девиз 
«Покупай вятское», «Покупай рос-
сийское» необходимо продвигать 
как можно активнее. 

БН: Делали попытки попасть на 
полки торговых сетей?

– Делали, и не раз. Даже с мест-
ной пытались, пока не получилось. 
Во-первых, сетям нужны объемы. 
Во-вторых, много бумаг. В буду-
щем мы их сделаем, а пока у нас 
зарегистрировано ЛПХ и я являюсь 
самозанятым. Сетям необходимо вы-
делять НДС и обязательно статус ин-
дивидуального предпринимателя. 
Дополнительно открывать ИП при 
наших объемах нецелесообразно. 
Как подрастем еще, и ИП сделаем, и 
на рынок через сети сможем зайти.

Ну и вопрос цены. У нас в конце 
прошлого года осталось примерно 
500 кг товара. Хранили в специаль-
ном складе, постепенно перебирали 
и отправляли в фермерские мага-
зины, не в сети. Тот же китайский 
чеснок в закупке сегодня дешев-
ле нашего. Себестоимость в Китае  
70 рублей, пока доходит до Кирова, 
вырастет до 150. У нас – с учетом 
всех расходов на работу, ГСМ, амор-
тизацию оборудования и куче дру-
гих выходит 143 рубля, без какого-то 
дохода. Мы в этом году собрали уро-
жай и только-только на шестой год 
приблизились к нулю по затратам. 
Это достаточно большие вложения. 
Сейчас идем к тому, чтобы снижать 
себестоимость производства, в том 
числе за счет автоматизации. 

БН: Все понимают разницу 
между местным и импортным, 
при этом – как раз из-за цены – 
покупают привозной...

– К сожалению, это так. Нас при-
учили, особенно крупные супер-
маркеты, покупать то, что пред-
лагают они, а не что хотелось бы с 
точки зрения качества. Вы наберите 
в интернете описание многих про-
дуктов – целая таблица Менделеева.  
И специфическая обработка, чтобы, 
во-первых, перелет выдержали, во-
вторых, на полках привлекательно 
выглядели. Если взять наш чеснок, 
есть и маленький, и побольше, и 
совсем большой, кривой – всякий-
разный. Потому что настоящий. 
И чесноком пахнет. Гниет в конце 
концов, как обычный натураль-
ный продукт. Знаете, как мы его 
позиционируем? Как раньше, как 
у бабушки.

БН: Сколько у вас сегодня зем-
ли?

– Изначально было 40 соток, по-
том прикупил соседний участок, 
который пустовал. Затем еще один – 
получилось 1,2 га. Начали в арен-
ду брать участки, которые были  
в деревне, это все ЛПХ. Ну и, как это 
бывает, начали развиваться – сво-
бодная земля и закончилась. У нас 
здесь очень сильный колхоз – СПК 
племзавод «Гарский». Все поля во-
круг обрабатывают. Молодцы, не 
придерешься. Занимаются разведе-
нием КРС, корм сами выращивают. 
У СПК есть поле 4 га за местной 
деревней Шалаево, где домов 10 
осталось. Им туда ездить обрабаты-
вать на больших тракторах стало не 
так интересно. Я пришел к предсе-
дателю колхоза Ольге Геннадьевне 
Синцовой и говорю: «Можно мы эти 
поля в аренду возьмем?» Создали 
комиссию, обсудили – одобрили. 
Сейчас у нас 2 га в деревне и 4 га  
в поле. Там земли сельхозназна-
чения, так что аренда небольшая.

БН: В конце ноября прошлого 
года к вам заезжал губернатор 
Александр Соколов. Тогда же 
главе района он поручил по-
мочь вам найти еще землю, что-
бы смогли и дальше развивать-
ся. Как получилось пригласить 
такого гостя?

– Если между нами, то звезды так 
сошлись. Хотя, может, и не просто 
так сошлись. У нас урожай в 2022 
году выдался неплохой: планиро-
вали выкопать 3,6 тонны, а выко-
пали 5 тонн! Повезли на ярмарки 
продавать. На «Истобенском огур-
це» нас заметили и пригласили на 
ярмарку в Киров. Потом постоянно 
начали приглашать, перед новым 
годом, где-то в ноябре, даже грамо-
ту вручили от министерства сель-
ского хозяйства и продовольствия 

за активное участие – сам министр 
подписал и вручил. Про нас в газе-
те написали, затем по телевизору 
показали...

Через какое-то время узнаю, что 
в Оричевский район с рабочим ви-
зитом приедет губернатор. Ну и 
пригласил по дороге к нам заехать. 
Сначала через соцсети (мы же все на 
него подписаны). Как-то вышел про-
блемный пост, уже не помню о чем. 
Я написал отзыв: не всё так плохо, 
вот у нас хорошо, мы чеснок выра-
щиваем. Местный. Приезжайте и 
посмотрите. Может, сам Александр 
Валентинович прочитал, может, его 
помощники. Потом при случайной 
встрече лично пригласил. Сказал, 
что заедет. И приехал! Вместе с гла-
вой Оричевского района Алексеем 
Лысковым и председателем зако-
нодательного собрания Романом 
Бересневым. Конечно, когда они 
у нас были, уже снег на участках 
лежал, но я всё показал-рассказал.

Тогда же и про землю зашла речь. 
Ее, кстати, уже нашли и оформили.  
В Малых Гарях. Буквально через  
2 недели после приезда высоких 
гостей меня пригласил к себе глава 
Оричевского района, мол, вас уже 
вся область знает, а мы не знакомы. 
На встрече еще Татьяна Петровна 
Зяблицева была из районного мини-
стерства. Мы про себя рассказали. 
На этой встрече нам и предложили 
участок. Небольшой, но пока хва-
тит. Я и губернатора, и главу района 
пригласил вновь к нам приехать. 
Летом, когда чеснок вырастет. 

У нас поля вдоль дороги. Весной, 
когда начинается рост, появляется 
мелкая зелень на идеально ровных 
рядах. Очень красиво! Раньше те, 
кто мимо проезжал и видел всё 
это, посмеивались, мол, что тут у 
вас насажено, рис, что ли? Когда 

ПЕРСОНА

Многие завезенные из-за рубежа продукты, 
которые лежат на полках современных 
магазинов, вполне можно заменить 
отечественными, в том числе выращенными 
на вятской земле. К фермерской 
продукции потянулся потребитель, и 
сами предприниматели стали активнее 
заниматься сельским хозяйством в районах. 
В этом уверен глава ЛПХ из деревни Малые 
Гари Оричевского района, основатель 
овощной фермы «Чеснок Вятки» Алексей 
Глушков. В прошлом житель Кирова, а 
сейчас один из создателей чесночного 
бизнеса в нашем регионе.
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узнавали, что это чеснок, уже не 
до смеха было.

БН: Сколько людей сегодня у 
вас заняты?

– Я самозанятый, поэтому офи-
циально работаем вдвоем с напар-
ником. На тракторах сами садим, 
полем, культивируем, поливаем, 
копаем... Хотя вы же понимаете, 
объемы сейчас большие, поэтому 
помогают наши родственники – 
жены, дети, родители. Когда надо –  
бросаем клич по деревне, помогут и 
с прополкой, и со сбором, и переб-

рать. Соседи по деревне нынче трак-
тор в долг давали, на начальном 
этапе тоже много помогали, при-
чем безвозмездно. Председатель 
СПК Ольга Геннадьевна помогает, 
непьющие работники колхоза…
Мы же здесь все друг друга знаем. 

БН: Что используете в качестве 
удобрений?

– То, что дает природа. Во-первых, 
золу. Меня многие спрашивают: где 
столько нашли? Мы хитро поступили: 
замачиваем золу в большой кубовой 
емкости, процеживаем и поливаем  
с помощью трактора и навесной боч-
ки. Во-вторых, используем гуматы – 
это активные вещества, сделанные  
из низколежащего торфа или из бу-
рых углей. В-третьих, собираем яич-
ную скорлупу, мелем и разбрасываем. 
Берем ее на местном хлебозаводе, я 
там раньше пекарем работал. Такие 
экологичные удобрения. Единствен-
ное, весной разбрасываем аммиач- 
ную селитру, потому что без нее ни-
как, не пойдет чеснок в рост.

БН: Доставкой сами занимае-
тесь?

– Пока сами. Летом продукцию 
поставляли еще и в семеноводческие 
магазины. Приезжали и предлагали 
поработать с отечественным произ-
водителем, кировской селекцией. 
Начали брать.

БН: Руководство региона ини-
циировало разработку прог-
раммы по развитию овощевод-
ства. Ваше мнение?

– Великолепная идея, готов по-
мочь в разработке! Такая программа 
очень нужна! В Кировской области 
(за что спасибо предыдущему ми-
нистру сельского хозяйства и про-
довольствия Алексею Алексеевичу 
Котлячкову) очень хорошо развито 
животноводство. С молоком, сме-
таной, творогом – с этим у нас всё 
замечательно. А растениеводство? 
Буду рад, если в области это полу-
чится, и горд, что мы в этом тоже 
принимаем посильное участие. 

На встрече мне губернатор сразу 
предложил: может, вам заняться 

семенным материалом? Для по-
нимания: есть товарный чеснок, 
который идет на еду, а есть семен-
ной – на семена. У нас в регионе нет 
банка семенного чеснока, сейчас мы 
с Владиславом Ивановичем движем-
ся к тому, чтобы развивать именно 
чесночное семеноводство.

Я уже упоминал наших партнеров,  
семеноводческую компанию «Агро-
семтомс», которой руководит Виктор 
Михайлович Мотов. Занимаются 
селекцией  именно для Кировской 
области не только чеснока, но и дру-
гих культур – моркови, баклажанов, 

лука, перцев… Мы первые два года 
садили сорт «Добрыня» – местный, 
сами вывели. На третий год приоб-
рели у «Агросемтомса» сорт чеснока 
«Любовь». В 2022 году они нам дали 
на разведение еще 100 кг «Любови», 
и у нас еще 100 кг было. Плюс, по-
верив в нас, на пробу дали семена 
сорта «Кировский». Еще один това-
рищ дал семена совершенно нового 
сорта чеснока, который пока еще 
даже не зарегистрирован, но очень 
перспективный. Рабочее название – 
«Ашлань», по названию села в Ки-
ровской области. Так что основной 
сегодня у нас сорт – это «Добрыня», 
но впоследствии хотим заниматься 
больше «Любовью».

БН: Звучит интересно… Почему 
именно ею?

– Потому что это полностью вят-
ская селекция и новый сорт, зареги-
стрированный только в 2017 году.  
И нам повезло быть на сегодняшний 
момент единственными облада-
телями и представителями этого 
сорта во всей России. Он выведен 
в Кировской области, морозостой-
кий, полностью отвечает нашему 
температурному режиму, устойчив 
к болезням, к засухам, нашим по-
годным условиям, когда то жара, 
то засуха, то еще что-то…

То есть сорт полностью адапти-
рован под наш местный климат. 
Это очень важно. На первых эта-
пах нашей работы мы брали сорта 
из Краснодарского края – вообще 
не прирос, ну никак! Не подошли 
те сорта, поэтому работа, которой 
занимается Мотов и его команда, –  
уникальная для региона.

Мы вообще хотели оставить 
только два сорта, потому что так 
проще. К примеру, разные сорта 
чеснока надо сушить в отдельных 
камерах. Однако 2022 год показал, 
что покупатели хотят разнообразия. 
Проходят и спрашивают: «А есть ли 
что-нибудь новенькое?» Раз спраши-
вают, значит, будем выращивать и 
новые сорта.

БН: Ваше образование связано 
с сельским хозяйством? 

– У меня образование среднее спе-
циальное – сантехник 4-го разряда. 
Специализированного аграрного 
нет. Сами всему учимся. Как только 
задумали заняться чесноком, с тех 
пор и учимся постоянно. Читаю ин-
тернет, специализированные книги, 
обмениваемся опытом со многими 
чесноководами в России. Знакомый 
Александр, который сейчас тоже  
в Кировской области чеснок вы-
ращивает, создал в Telegram чат 
«Чеснок Онлайн», где мы обсуждаем 
насущные для нас, чесноководов, 
темы. И учимся друг у друга по-
стоянно. Делимся опытом.

БН: А какая-то научная база по 
чесноку в регионе есть?

– В этом году во время вегетации 
приезжали представители институ-
та имени Рудницкого, как раз Мотов 
там работает главным агрономом.  
С кафедры чесноко- и луковедения! 
Я даже не знал, что такая есть. Хо-
тел от них ответы на ряд вопросов 
услышать, а больше они мне зада-
вали. Сейчас сотрудничаем. Подска-
зывают мне, когда и какие полив, 
обработки лучше делать. 

В выращивании чеснока очень 
много подводных камней. Это мы 
с трех грядок начинали, шишек на-
били, а одни знакомые с 3 га сразу 
начали и не собрали почти ничего, 
потому что технологией выращива-
ния не владеют. Она далеко не так 
проста, как кажется. Это на одной 
грядочке, за которой ходит бабушка, 
несложно вырастить хороший уро-
жай. А когда площади измеряются  
в гектарах... Мы раньше думали, что 
поливать чеснок не нужно. Оказы-
вается, раз в две недели обязатель-
но. И подкормки регулярно нуж-
ны. Главное – не посадить, это как 
раз самое легкое. Самое главное –  
вырастить. Возьмем ту же борьбу  
с сорняками – это кошмар. Есть не-
сколько вариантов. Первый – руч-
ной, но нам из-за масштабов он уже 
не подходит. Второй – химический, 
это обработка гербицидами. С уче-
том нашего тренда на экологичность 
нам он тоже не подходит. Мы выб-
рали третий: купили штригельную 

борону (обычная борона, только  
с пружинками). Это чудо какое-
то: убирает самые мелкие сорняки  
на фазе начального роста. Поле ров-
ное, красивое и без химии. Сорняки 
же садить не надо, они сами растут. 
Те же чеснок, лук, морковь, карто-
фель – да что угодно, они инородные 
для земли. Любой сорняк – это ее 
родное покрывало, поэтому всегда 
растет быстрее, лучше, в любом мес-
те и при любых условиях. А культуру 
нужно научиться выращивать, это 
не так просто. 

БН: На ваш взгляд и исходя из 
вашего опыта, стал ли сегод-

няшний потребитель лояльнее 
относиться к фермерской про-
дукции?

– Очень хороший вопрос, и ответ 
на него тоже будет хороший. Думаю, 
людям надоели все эти пластико-
вые продукты, которые нередко 
продаются во многих современных 
магазинах. Надоело есть мясо непо-
нятного качества. А сыры? Некото-
рые – это же ужас какой-то. И люди 
потянулись к фермерам, потянулись 
к их продукции. Хотят и мясо, и 
молочко именно от фермеров. Зай-
дите в любой, попробуйте. Мясо, 
сыры, молочка – превосходные. 
Наконец-то пришло осознание, что 
мы здесь, на вятской земле, можем 
делать почти всё. Ну да, помидоры 
в больших объемах, баклажаны 
или арбузы с дынями не можем. А 
ту же зелень можем, у меня друзья 
зеленым луком занимаются. Люди 
хотят натуральной картошечки, а не 
той, которая даже не гниет. 

БН: А предприниматели актив-
нее стали заходить в районы?

– О да. У меня очень много зна-
комых появилось в процессе разви-
тия нашего и их сельского бизнеса. 
Чесноком начали заниматься мы 
первые, потом в Орлове такое хо-
зяйство появилось, в Волково, еще 
по всей области. Это направление 
начинает наращивать обороты. Есть 
друзья, которые выращивают коров, 
производят молоко, сыры, сметану, 
торгуют мясом, занимаются карто-
фелем, морковью... 

Я безумно рад, что наконец-
то всё это начало возрождаться.  
За последние 20-30 лет постсовет-
ского пространства большинство 
продукции появилось неизвестно 
откуда. Зачем было разрушать всё, 
что в советское время строилось 
годами? Возьмем для примера со-
вхоз «Красногорский». Выращи-
вали почти всё, я сам на их поля  
на морковь и капусту работать ез-
дил, как и, думаю, половина киров-
чан. Но сейчас-то ведь их нет. И, как 
бы странно это ни звучало из моих 
уст, мы все, сельские предприни-
матели, очень радеем за то, чтобы  

на селе появлялось как можно боль-
ше людей, которые хотят заниматься 
землей. И наконец-то такие люди 
появляются. Мы же изначально, 
повторюсь, не ставили перед собой 
задачу заработать денег (хотя это, 
понятно, часть бизнеса, потому что 
есть хочется). Мы хотели накор-
мить нормальным качественным 
чесноком сначала Кировскую об-
ласть, а потом и Россию, потому что 
доля импортного чеснока в России 
по одним оценкам достигает 86%,  
по другим 92%. И мы готовы делить-
ся своим опытом, чтобы как можно 
больше людей решили заняться 
сельским хозяйством. Кстати, 25-

27 февраля в Туле состоится второй 
съезд российских чесноководов.  
На первый приехали человек 30, 
второй уже собираются посетить 
150 человек. Я там буду докладывать  
о вятских сортах «Любовь» и «Киров-
ский» и расскажу, как организовать 
розничные продажи. Постараюсь 
помочь потенциальным коллегам, 
поделиться опытом. 

БН: Каковы планы хозяйства  
на ближайшее время?

– Планируем еще увеличить по-
севные площади. Нужен еще один 
трактор, новое оборудование для вы-
копки чеснока, обработки, сушки –  
более производительное. Одна  
из ключевых задач – постройка но-
вого склада, так как для нынеш-
них объемов прежний становится 
маловат. Хотелось бы и сажалку 
более мощную, цены от 1,5 млн 
начинаются, и машину для убор-
ки, которая от 3 млн рублей стоит.  
И главная задача – увеличить отдачу 
с каждого квадратного метра пло-
щадей, повысить продуктивность. 
Когда приезжали специалисты  
из института Рудницкого, предло-
жили загустить посадки, техноло-
гически это возможно. Ну и в целом 
планы – продать как можно больше 
чеснока, чтобы купить более совре-
менное оборудование и развиваться 
дальше. И чтобы как можно больше 
жителей Кировской области ели 
настоящий чеснок, выращенный у 
нас, на вятской земле.

БН: Вы находитесь чаще в Киро-
ве или в деревне?

– Купив дом в Малых Гарях, про-
писался здесь, так что считаюсь 
сельским жителем. И налоги по-
меньше, и землю как сельский жи-
тель могу взять подешевле. Ког-
да работал в Кирове, там и жил, в 
деревню приезжал на выходные.  
В 2022 году, когда посевные пло-
щади увеличились, практически 
весь сезон жил в деревне. Зимой 
постоянно то там, то здесь. У меня 
же семья в Кирове. Супруга и трое 
детей. Еще собака и рыбки. 

БН: Если бы вам предложили 
заплатить 1 млн в обмен на то, 
чтобы вы бросили всё и уеха-
ли из деревни, каким было бы 
ваше решение?

– Ну, во-первых, миллион мне 
никто не заплатит. Во-вторых, раз-
витие сельского бизнеса, особенно  
в нашем регионе, –  очень интерес-
ное направление. Послужить на бла-
го отечеству, дать путь развития –  
это намного интереснее, чем мил-
лион. Нет, окончательно переехать 
в Киров я сейчас не готов.

 
БН: Что лично для вас самое 
главное при ведении бизнеса?

– Как и в любом деле, главное  – 
никому и никогда не врать. Я рас-
сказываю только то, что сам знаю,  
в чем уверен и что испытал на своих 
полях. И жить, и работать надо по-
честному или, как говорят в народе, 
«по чесноку».

Беседовала Анастасия Белова. 

«На старте, в 2017 году, было три 
небольшие грядки. Посадили 
ведро – собрали шесть (даже не 
в килограммах тогда измеряли). 
Нормально!»

«Нас приучили, особенно крупные 
супермаркеты, покупать то, что 
предлагают они, а не что хотелось бы с 
точки зрения качества». 



– В течение года работал над ис-
полнением наказов. Вместе с по-
мощниками выезжали с рабочими 
визитами в районы, встречались 
с жителями, оказывали поддержку 
бюджетным и общественным орга-
низациям. Практику личных встреч 
и рабочих поездок в округ буду про-
должать. Нужно, чтобы люди узна-
вали о принятых законодательных 
решениях, а мы своевременно получа-
ли обратную связь, – сообщил Сергей 
Чурин. Он также добавил, что дости-
жение значимых результатов было 
бы невозможным без участия и под-
держки избирателей. 

ЗАКОНОТВОРЧЕСКАЯ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 
За год депутат ОЗС выступил 

на пленарных заседаниях с док-
ладами по пяти проектам законов 
Кировской области. Они были скон-
центрированы на поддержке пред-
принимательского сообщества и не-
защищенных слоев населения, на 
развитии инвестиционной деятель-
ности  в регионе, формировании 
бюджета. 

Стоит отметить, что депутат внес 
в Законодательное собрание 7 зако-
нопроектов, 6 из которых уже под-
писаны. 

Среди принятых законопроекты 
о бюджетном процессе, о статусе де-
путата Законодательного собрания, 
о самом Заксобрании, губернато-
ре и регулировании инвестицион-
ной деятельности в регионе, а также 
проект, вносящий изменения в за-
кон о правительстве и иных испол-
нительных органах региона. 

Главным итогом работы комитета 
по бюджету, председателем которо-
го является Сергей Чурин, безуслов-

но, стало принятие Законодатель-
ным собранием областного бюджета 
на предстоящий трехлетний период. 

– Благодаря активной и слажен-
ной работе депутатов, конструк-
тивному взаимодействию с губерна-
тором и правительством области, 
мы не только сохранили все меры 
социальной поддержки людей, но и 
установили новые, – отметил парла-
ментарий.

Ключевым решением в рамках 
работы комитета стало – несмотря 
на ситуацию в мире, стране, регио-
не – сохранение социальной ориен-
тированности бюджета.

Например, депутаты поддержа-
ли участников специальной воен-
ной операции и их семьи, выделив 
универсальное пособие, также сред-
ства были выделены на обеспечение 
безопасности школьников и студен-
тов, детский спорт, местные ини-
циативы, ремонт школ, детских са-
дов, объектов культуры и спорта, на 
поддержку детей-сирот. 

– В 2022 году депутаты серьезно 
поддержали бизнес, приняв ряд зако-
нов, связанных со снижением налого-
вых ставок и предоставлением нало-
говых льгот, – заметил председатель 
профильного комитета. – Воспользо-
ваться налоговыми льготами смо-
гут порядка 10 тысяч субъектов ма-
лого и среднего бизнеса.

Для обеспечения стабильности на-
логовой политики бизнес-сообществ 
и устойчивого развития предприя-
тий налоговые преференции были 
установлены на три года. 

В целом за 2022 год комитет 
по бюджету провел 10 заседаний, на 
которых рассмотрел 46 вопросов. 

По инициативе депутата в минув-
шем году в ОЗС рассмотрели ряд 
значимых вопросов. В том числе 

о деятельности Корпорации разви-
тия Кировской области, о результа-
тах приватизации государственного 
имущества за 2021 год и эффектив-
ности использования областного 
имущества, об использовании аэ-
ропортом «Победилово» субсидий 
из областного бюджета. 

В октябре 2022 года Сергей Чу-
рин принял участие в парламент-
ских слушаниях в Совете Федерации 
Федерального Собрания Российской 
Федерации по проекту федераль-
ного бюджета на предстоящие три 
года. Парламентарий отметил, что 
бюджетные слушания всегда особен-
но важны для регионов. 

РАБОТА С ГРАЖДАНАМИ 
С особым вниманием Сергей Чу-

рин традиционно относится к обра-
щениям избирателей. В 2022 году их 
поступило 74.

Распределение обращений 
по категориям вопросов:
50% – вопросы по федеральному
законодательству;
24,32% – СВО, мобилизация;
8,11% – материальная помощь;
6,76% – благоустройство, ЖКХ, 
строительство и ремонт дорог;
4,05% – образование, спорт;
2,7% – вопросы социального 
обеспечения и иные социальные
вопросы;
2,7% – другие вопросы;
1,35% – здравоохранение 
и медицинское обслуживание.
Как заверил Сергей Чурин, ни 

одно поступившее обращение не 
осталось без внимания и ответа. 
Например, жители села Троица Бе-
лохолуницкого района обратились 
с просьбой об оказании финансо-
вой помощи на восстановление хра-
ма Святой Троицы Живоначальной, 
построенного в 1804-1808 годах. 
На работы требовалось 150 тысяч 
рублей. Депутат в полном объеме 
выполнил просьбу избирателей, и 
деньги были перечислены местной 
православной организации. 

Работу с избирателями продол-
жили и во время личных приемов 
граждан в районах. В 2022 году 
прием прошел в том числе и в горо-
де Зуевке. К парламентарию обра-
щались по вопросам недостаточного 
уличного освещения, после чего рай-
ону безвозмездно передали 40 све-
тильников; по вопросам капиталь-
ного ремонта автодороги по улице 
Свердлова – подготовлена проектно-
сметная документация, дорогу вклю-
чили в перечень улиц, подлежащих 
ремонту за счет средств Дорожного 

фонда; вопрос обустройства стади-
она школы в Зуевке  находится в ра-
боте. 

В Нагорском районе избиратели 
поднимали вопросы о выплате пен-
сий за выслугу лет муниципальным 
служащим, об индексации ежеме-
сячной денежной выплаты ветера-
нам труда. Также депутат в ответ 
на обращение на собственные сред-
ства купил и передал Мулинскому 
сельскому дому культуры музыкаль-
ный инструмент. 

ПРОЕКТЫ И 
ИНИЦИАТИВЫ
Депутат Законодательного собра-

ния Кировской области внес пред-
ложения по мерам, направленным 
на сохранение действующих про-
мышленных предприятий и на пре-
дотвращение социальных проблем 
в условиях внешних финансовых и 
экономических ограничений, а так-
же в связи с началом специальной 
военной операции. Предложения, 
касающиеся фиксации цен на про-
дукцию и комплектующие, строй-
материалы, ЖКХ-услуги для орга-
низаций и граждан и другие были 
рассмотрены на заседании Совета 
Федерации Федерального Собрания 
России. По каждому из предложений 
получены ответы от Аппарата Пра-
вительства Российской Федерации и 
от Министерства промышленности и 
торговли Российской Федерации.

Важно отметить, что предприятие 
«Кировский машзавод 1 мая» (вхо-
дит в Группу «Сельмаш»), генераль-
ным директором которого является 
Сергей Чурин, регулярно принимает 
участие в сборе и отправке гумани-
тарного груза на Донбасс.

СОЦПОДДЕРЖКА
Поддержку от депутата в 2022 году 

получили жители поселка Радужный, 
которые попросили Сергея Чури-
на принять участие в финансирова-
нии победившего в конкурсе ППМИ 
проекта «Центральная площадь» – 
создание площадки для проведения 
культурно-массовых мероприятий, 
для прогулок и отдыха людей. Недо-
стающая сумма была внесена.

Сергей Чурин оказал финансовую 
поддержку в проведении VI фестива-
ля-конкурса творчества людей стар-

шего поколения «Все вместе» в рамках 
проекта партии «Единая Россия» – 
«Старшее поколение».

Депутат также принял участие 
во Всероссийской акции «Собери ре-
бенка в школу»: приобретены и пе-
реданы в региональную обществен-
ную приемную рюкзаки, мешки для 
обуви, тетради, дневники, альбомы, 
ручки, краски, карандаши, флома-
стеры и другие школьные принадлеж-
ности. Также школьные рюкзаки 
были переданы в школу поселка Ду-
бровка Белохолуницкого района. 

В конце прошлого года парламен-
тарий в рамках акции «Ёлка желаний 
2022» исполнил мечту десятилетне-
го мальчика из Кирова – подарил ему 
умную портативную колонку и слад-
кий подарок. 

– Благодарю всех, кто помога-
ет мне в работе, кто небезразличен 
к делам района и окружающим лю-
дям, кто, несмотря на трудности, 
стремится работать на результат. 
Как депутат и как человек всегда го-
тов оказать поддержку. Главная за-
дача – улучшить качество жизни лю-
дей, и я буду делать все, что от меня 
зависит, – добавил Сергей Чурин. 

ОБЩЕС ТВО

В ежегодном отчете перед избирателями депутат 
Законодательного собрания Кировской области, руководитель 
фракции «Единая Россия» Сергей Чурин рассказал 
о свой законотворческой деятельности. В 2022 году он стал 
инициатором 7 законопроектов и 2 проектов постановлений 
Законодательного собрания. Шесть инициатив уже подписаны, 
а постановления приняты. 

ВОПРОСЫ ГРАЖДАН РЕШЕНЫ:
▶ оказана финансовая помощь в восстановлении 
храма в селе Троица Белохолуницкого района

▶ принято решение о строительстве пристроя 
к зданию детской школы искусств в Зуевке

▶ приобретены светильники 
для уличного освещения в Зуевке

▶ подготовлена ПСД на ремонт дороги 
ул. Свердлова в Зуевке

▶ приобретен музыкальный инструмент 
для Мулинского сельского дома культуры

▶ отремонтирована дорога от пос. Дубровка 
до трассы Белая Холуница – Кирс

▶ для студентов Зуевского техникума организована 
практика на «Кировском машзаводе 1 Мая» 
(входит в Группу «Сельмаш»)


